

l'Europe latine, Espagne, Portugal, Italie, le Kulturkampf qu'elle poursuit en France.

Le journal la *Lectura dominical*, de Madrid, dans son numéro du 15 décembre, a donné sur cette conspiration des détails qu'il est bon de connaître.

Ce Kulturkampf général a été résolu dans les convents de Paris et de Rome, et un comité exécutif de leurs décisions a été établi à Paris.

Ce comité vient d'envoyer des « planches » pressantes aux différents Oriens d'Espagne, de Portugal et d'Italie. On y fait un appel énergique à la solidarité maçonnique, enjoignant à tous les maçons qui exercent une influence dans le monde officiel, de n'épargner ni moyens ni efforts, pour faire exécuter promptement les décisions prises dans les convents de Paris et de Rome.

Déjà en Espagne, les F. : se sont mis à l'œuvre, en déposant le projet de loi sur les associations. C'est aussi par là qu'ils ont commencé en France.

La « planche » recommande de convoquer les députés aux Cortès et les autres F. : de marque, afin de s'entendre sur les moyens à prendre pour faire aboutir le projet. Elle adresse au comité de Madrid de durs reproches pour avoir laissé tomber le ministère qui s'était engagé à faire aboutir le projet en question. Puis elle ordonne de faire de l'agitation dans les classes populaires, contre les Congrégations religieuses, au moyen de meetings, de manifestations publiques, d'articles de journaux, et ensuite de pétitions aux pouvoirs publics.

L'effet de cette planche, dit la *Lectura dominical*, a été instantané. Aussi *El Liberal*, dont les étroits rapports avec la Franc-Maçonnerie sont connus, dans son numéro du 10 décembre, a pu dire que, discuté ou non, approuvé ou non, le projet de loi sur les associations a déjà procuré l'avantage d'avoir uni ceux qui doivent marcher ensemble dans la lutte qui va s'engager entre les deux seuls partis logiques : les catholiques d'une part, les radicaux de l'autre.

La lutte décisive des Loges contre l'Eglise et aussi contre les monarchies doit commencer dans le reste de l'Europe, au printemps prochain, et d'après le plan des Loges, les dix premières années du présent siècle ne doivent pas se terminer